

se consignan seis puntos que serian la base de un arreglo de la cuestion polaca: 1.º amnistia completa y general; 2.º una representacion nacional de Polonia con atribuciones analogas a las de la Dieta de Galitzia; 3.º admision de los polacos para el desempeño de los cargos públicos, y autonomia administrativa; 4.º libertad de conciencia completa, sin restricciones legales contra el clero católico; 5.º empleo de la lengua polaca en la administracion, la justicia y la enseñanza; 6.º sistema de reclutamiento regular y legal. Este arreglo, que debería preceder á la cesacion de hostilidades, se confirmaria en una conferencia especial por las ocho potencias firmantes del tratado de Viena. Las notas se remiten el 27 de julio al ministro de Estado, príncipe Gortschakoff. Consultado el marqués Wielopolski sobre el particular, aprueba las seis proposiciones, y de aquí sin duda la licencia que se le concede ó impone para que cese en su cargo de presidente del consejo administrativo del reino de Polonia, que se confia al jefe militar, general Berg, durante la ausencia del lugarteniente del rey, el gran duque Constantino. En un consejo del imperio, celebrado el 11 de julio, Alejandro II prepara la contestacion á las tres potencias, que, fechada el 14, llega el 17 á las tres cortes. Rusia no acepta la proposicion de armisticio ni la conferencia especial; solo admite una transaccion particular con las dos potencias coparticipes; quiere ante todo el restablecimiento del orden y de la autoridad; se queja al mismo tiempo de que los insurrectos hallen simpatías demasiado favorables en el Occidente, foco de las pasiones revolucionarias. En un manifesto del comité polaco residente en Paris (26 junio), y otro del gobierno nacional de Varsovia (31 julio), se dice que no se puede tener confianza en las promesas de 1815, tantas veces violadas, y se reclama para Polonia la independencia en los límites de 1772. El 14 de julio aparece en Varsovia, donde los rusos siguen siendo dueños por la fuerza, el primer número de *La Independencia*. El gobierno nacional decreta un empréstito de 21 millones de florines al 5 por ciento, y declara propiedades nacionales los bienes confiscados por Nicolás I y Alejandro II y otorgados á generales y funcionarios rusos. En 21 de julio es asesinado un coronel, individuo de la comision investigadora de Varsovia. — Alejandro II ordena una leva de diez hombres por cada mil, para el mes de noviembre, excepto en los gobiernos insurrectos de Lituania y Rutenia; quiere tener trescientos mil hombres mas. — Los bienes de muchas familias insurrectas de Lituania, ó solamente sospechosas, quedan secuestrados ó se dan en usufructo á los jornaleros y campesinos. Como ya no inspiran confianza estos últimos, se envian rusos

para ocupar algunas aldeas. Todas las autoridades urbanas y las locales dependerán en Polonia de la administracion militar, segun órdenes de 15 de agosto y 21 de setiembre. Se prohíbe á las mujeres (27 octubre) vestir de luto, como no sea por la pérdida de sus padres ó de su esposo. Continuan las prisiones y las ejecuciones. Institúyese en Varsovia una escuela primaria rusa (noviembre). — Atendiendo sobre todo á la duracion y carácter nacional de la insurreccion polaca, Napoleon III propone un congreso europeo (5 noviembre). — El invierno no interrumpe la guerra. — No aparece entre los polacos ningun hombre superior para encargarse de la direccion militar ó política. — El gran duque Constantino cesa en la lugartenencia de Polonia, cuyo cargo se confiere al general Berg (9 noviembre). Se crea un cargo de inspector general de policia (27 setiembre), confiriéndose sus funciones á un general. Proceso de Estanislao, hijo de Zanoyski, desterrado hace un año; incertidumbre sobre su muerte. — En el Cáucaso, desprovisto de tropas á causa de la insurreccion de Polonia, se produce un movimiento revolucionario (junio). — En Finlandia se advierten disposiciones poco favorables en la universidad de Helsingfors y en varios municipios (mayo). El emperador visita, con sus hijos Alejandro y Wladimiro, el mar Blanco, el mar Caspio, el rio Aral y el rio Amor ascendiendo á 122 buques con 2.246 cañones y 20.500 marineros.

Suecia. — Se comunica á los Estados en Estokolmo un proyecto ministerial (14 enero), por el cual se suprime la representacion por órdenes del clero, de la nobleza, de los ciudadanos y de los campesinos; habrá dos cámaras, la primera elegida por los representantes provinciales, con un censo de elegibilidad bastante elevado, y la segunda por el pueblo. Continúa el pacífico movimiento de la union escandinava. En Gothenborg se reúne un congreso de economistas, delegados de los tres reinos escandinavos (18, 19 y 20 mayo); en Estokolmo, un congreso tambien mixto de naturalistas, al que asisten hasta finlandeses, y en Helsingborg, cerca del Sund, los comités agrícolas. Los dos reyes Carlos XV y Federico VII de Dinamarca se visitan personalmente (julio). — El comercio marítimo queda exento de

los derechos de timbre (22 junio). — Muere en Roma (25 mayo) Andrés Munch, profesor de historia en Cristiania, célebre por sus investigaciones en antigüedades escandinavas.

Turquia. — El sultan, descontento del éxito de los asuntos del Montenegro y de Servia, introduce muchos cambios en la alta administracion (4 enero). Fuad-Bajá deja de ser primer ministro, y se le nombra presidente del gran consejo, confiándosele la direccion efectiva de la hacienda; volverá á ser gran visir el 2 de mayo. — Muerte del virey de Egipto, Said (18 enero), que reinaba desde 1854; sucede su hermano Ismail. — Nuevas intrigas con motivo de las obras del canal del istmo de Suez, visitado este año por el embajador inglés en Constantinopla, sir Henri Bulwer; por el ingeniero inglés Hawkshaw, por Abd el-Kader y el príncipe Napoleon. El sultan llega á Egipto el 7 de abril. La comunicacion expedida el 6 en Constantinopla por el ministro de Estado Aali-Bajá compromete los convenios del 18 y 20 de marzo, que regularizaban todas las cuestiones de ejecucion conforme á los compromisos contraidos por el gobierno egipcio con la compañía. El consentimiento de la Puerta, inútilmente pedido desde 1854, depende de la solucion previa de tres puntos: la condicion de la neutralidad del canal, la supresion del trabajo forzoso, la reduccion del número de trabajadores de 20.000 á 6.000, con un jornal mas subido, y la cesacion por la compañía de los terrenos que bordean los canales de agua dulce. Estas proposiciones, transmitidas por el virey en 18 de agosto, son rechazadas en 29 de octubre por el Consejo de administracion de la compañía. El canal de agua dulce llega al mar Rojo el 29 de diciembre. — En los Principados Unidos se concede á los ingleses una línea férrea, y otra á los austriacos: el Crédito mobiliario francés toma á su cargo la empresa del Banco nacional. Nuevo ministerio (16 octubre). Division entre el príncipe Kouza y la cámara de diputados, por su discurso al abrirse la legislatura (15 noviembre). El príncipe atribuye este desacuerdo á las pasiones extremas y á los odios intestinos: el proyecto de mensaje del 3 de diciembre le devuelve la censura. Votacion unánime de los diputados (25 diciembre) para secularizar los monasterios dedicados del culto griego. — El sultan forma una guardia de cien jóvenes musulmanes y cristianos elegidos en las diversas provincias de Europa y Asia (diciembre). Por medio de dos empréstitos, en 1862 y 1863, imprímese papel moneda por valor de 230 millones de francos. Primer presupuesto regular para el ejercicio que comienza el 1.º de marzo de 1863, terminando en 28 de febrero de 1864: los ingresos ascienden á 346 millones, y los gastos á 342.

Cuestiones internacionales. — Comision internacional en Paris con objeto de proponer un sistema sencillo y uniforme de relaciones postales; hállanse representados en ella, además de las naciones de Europa, los Estados Unidos, Costa Rica y Sandwich. — La creacion de un observatorio meteorológico en Lisboa completa el conjunto de este servicio para todas las partes de Europa situadas frente al Atlántico ó al mar del Norte hasta Noruega; las previsiones del tiempo se anotan y publican todos los dias.

1864

Africa. — A pesar de la buena voluntad manifestada por el sultan Sidi-Mohamed á sir Moses Montefiore, los judíos residentes en varias ciudades de Marruecos, en Fez y Mequinez, son victimas del fanatismo de las poblaciones musulmanas. El sultan concede la libertad de comercio á los europeos. — En Madagascar tiene sangrientas consecuencias el asesinato del rey Radama, muerto en mayo de 1863 (18, 19 mayo y 18 julio). El primer ministro, en quien ha recaído sentencia de muerte por insultos injeridos á la reina, es condenado á destierro y degradado.

Alemania, Austria y Prusia. — Muerte del rey de Baviera, Maximiliano II, á los cincuenta y dos años (10 marzo): era uno de los mas ardientes adversarios de las pretensiones de Austria y de Prusia. Un partido quisiera por rey á su padre Luis I, que habia abdicado en marzo de 1848. Su hijo, Luis II, heredero del trono, se ocupa poco de los negocios. — Muerte del rey de Wurtemberg, Guillermo I: sucedele su hijo Carlos, casado con una princesa rusa sin hijos. El heredero presunto es un sobrino de Guillermo I, Federico. En el mensaje de los diputados se manifiesta el deseo de que se revise la Constitucion (23 julio). Se desecha por 78 votos contra 13 la proposicion de voto de censura contra el ministro Linden. En las cámaras de Cassel, la oposicion combate el restablecimiento del matrimonio civil; conflicto con el gobierno sobre un proyecto de ley de imprenta; se suspenden las sesiones de la dieta (2 julio) por un tiempo indeterminado; el elector se niega á sancionar esta suspension, y una comision de la cámara, que apoya el acuerdo de ésta, cuenta con el auxilio del consejo municipal y del comité de ciudadanos de Cassel (5 diciembre). Los diputados (27 contra 17) tratan de entablar acusacion contra el ministerio. — En la cámara de diputados de Sajonia Real se emiten votos favorables á la libertad de imprenta (13 agosto). — En el gran ducado de Baden, conflicto entre el gobierno y el arzobispo de Friburgo, porque las escuelas primarias láicas no dependen ya exclusivamente del clero, en cumplimiento de una ley de 29 de

junio. — Conferencias aduaneras en Munich (julio) entre Baviera, Wurtemberg, Nassau y Austria; y en Praga, desde setiembre, entre Prusia y Austria, unidas entonces contra Dinamarca: no hay solucion probable. — El Zollverein firma en Berlin un tratado con Rusia (28 junio). — Protocolo final del tratado de comercio de 1862 con Francia, firmado en Berlin el 14 de diciembre. — En Eisenach se reúne un congreso de periodistas alemanes (junio); y una asamblea general del Nationalverein, presidida por el hannoveriano Benningsen, manifiesta sus simpatías á Prusia. — David Strauss acaba de terminar, despues de treinta años de trabajo, una edicion modificada de su *Vida de Jesús*. Los debates constitucionales en Prusia, á la vez gloriosos y útiles, á expensas de Dinamarca, no bastan para evitar toda oposicion parlamentaria. Habiéndose negado la segunda cámara (13 de enero) á votar el crédito para los gastos de reorganizacion militar, negando tambien su aprobacion al proyecto de ley que debe modificar el artículo 99 de la Constitucion, relativo al presupuesto, y al proyecto de empréstito para la campaña en los ducados, ciérrase la legislatura el 25. En esta campaña ni aun al frente del enemigo habrá promesas de sub-oficiales á oficiales. — La nueva organizacion militar, la artilleria reformada y el fusil de aguja Dreyse contribuyen á la gloria de las armas prusianas, «inactivas hacia cerca de medio siglo» (orden del dia, del rey, al volver las tropas á Berlin, en 7 de diciembre). Los gastos de la guerra exigen emplear una parte del sobrante del presupuesto, que asciende á 20 millones. La cuestion llamada de Posen, en la que 103 polacos son acusados de alta traicion y 47 de complicidad, se instruye en Berlin ante una comision especial del tribunal supremo (julio-diciembre): solo se condena á muerte á los contumaces, absolviéndose á cien individuos; la hábil defensa del profesor Gneist demuestra que los acusados son culpables, no para Prusia, sino para Rusia. — No habiéndose anunciado la convocatoria de las cámaras, algunos diputados renuncian á su cargo, figurando entre ellos el profesor Sybel: un decreto del 29 fija su reunion para el 30 de enero, límite constitucional extremo. — Peticiones de obremos para que se derogue la ley de 1845, que les impide concertarse libremente y cooperar á la fijacion de los salarios (noviembre). — El ministro de Estado de Austria, Schmerling, y el conde de Rechberg parecen favorecer de intento la libertad de imprenta y la de la tribuna; sus discursos del 2 de febrero convencen á la mayoría de los diputados. En la primera cámara el arzobispo de Viena, cardenal Rauscher, y el conde de Thun son los oradores reaccionarios. Proposicion liberal, en la segunda cá-

mara, para que los judíos puedan adquirir inmuebles en Galitzia y en la Bukowina; no se aprueba un proyecto de legislacion civil y penal uniforme para todo el imperio. — Desórdenes y prisiones en Hungría, Pádua, Venecia, el Tirol italiano, Cracovia y Galitzia. — El emperador se presenta en Hungría con tres archiduques y el ministro de la Guerra. El conde de Mendsdorff-Pouilly, gobernador de Galitzia, por quien se espera la reconciliacion con los polacos de este país y los húngaros, reemplaza al conde de Rechberg (27 octubre), cuya conducta frente de la dieta, de Prusia y de otras potencias no produce buen resultado. En el Reichsraith, abierto el 22 de noviembre, no hay húngaros ni italianos, y la representacion de los polacos es incompleta; tampoco asisten diputados tcheques de Bohemia y de Moravia. En la primera cámara el ex-ministro Rechberg insiste sobre la utilidad de la alianza de Prusia con Austria; casi todos los ministros toman parte en los debates; el ministro Schmerling apoya la enmienda Kaisersfeld, que declara de urgente necesidad la convocacion de las Dietas, particularmente la de Hungría, por estar fuera de la Constitucion; no puede evitar un voto de censura contra el decreto del 24 de febrero proclamando el estado de sitio en Galitzia, sin el concurso del poder legislativo. Se condena la inconstancia de la política exterior y las complacencias con Prusia, siempre ávida de engrandecimiento.

Alemania y Dinamarca. — Los gobiernos alemanes están muy divididos en la cuestion del Schleswig Holstein: la mayor parte de los pequeños Estados quisieran que los ducados fuesen del príncipe Federico de Augustemburgo; Baviera y Sajonia se inquietan por la pretension de Austria y sobre todo de Prusia, que han formulado en la Dieta su resolucion (14 enero) de encargarse por sí solas de la ejecucion federal contra Dinamarca. No solo el ejército federal, compuesto de sajones y hannoverianos, al mando del general Hake, sino tambien las fuerzas austro-prusianas, á las órdenes del feldmarschal prusiano, príncipe Federico Carlos, sobrino del rey Guillermo, ocupan los ducados casi sin resistencia, despues de una campaña de ocho dias (1.º febrero), mucho antes de que los gobiernos se hayan puesto de acuerdo para celebrar en Londres las conferencias propuestas por Inglaterra. Los dinamarqueses, mal armados, no componen mas que un total de 40.000 hombres, y el número de sus enemigos asciende á 70.000. La proposicion de armisticio, dirigida por Inglaterra, no produce ningun efecto. Suecia no trata de hacer absolutamente nada por Dinamarca; y Rusia, á la cual se deja libre con Polonia, no estorba diplomáticamente la accion combinada de Prusia con Austria. El enviado de la Dieta de Francfort, ba-

ron de Beust, hostil á Prusia aunque es sajón, no llega á Londres, para tomar parte en las conferencias, hasta el 20 de abril, dos dias despues de haber tomado los prusianos por asalto (18 abril) los reductos de Duppel, situados al Este de la península de Sundewit. El 29 ocupan Fredericia, inundando con sus tropas la Jutlandia. Dinamarca acepta el armisticio demasiado tarde. Desde el 1.º de junio, el duque de Augustemburgo recibe en Berlin secreto aviso de las pretensiones de Prusia sobre el canal del mar del Norte y los territorios situados en sus extremidades. Durante el armisticio, prolongado hasta el 26 de junio, los diplomáticos ingleses y franceses no han llegado á resolver nada en trece sesiones, porque no quieren que por Dinamarca se interrumpa la paz de Europa; solo piden que se haga un llamamiento á las poblaciones de los ducados; Rusia hace aparentemente algun esfuerzo para que el rey Cristian IX los conserve, bajo el régimen de la union personal; los soberanos y ministros de Austria, Prusia y Rusia se ponen de acuerdo en Kissingen, y despues en Karlsbad (junio y principios de julio). Rehusan la proposicion de Inglaterra y el arbitraje de Francia para la division territorial del Schleswig entre Dinamarca y Alemania y hasta Sajonia, que teme alguna anexion prusiana; prefiere que el Schleswig no se divida. Al expirar el armisticio (26 junio) los dinamarqueses pierden las fortificaciones de la isla de Alsen; Cristian cambia de ministros (8 julio), y por una transaccion que es inevitable se dirige, no á la Dieta, sino á Austria y Prusia. Rápidas negociaciones en Viena desde el 18 de julio al 1.º de agosto, sin la intervencion de ningun representante de la Dieta; Bismarck establece los preliminares de la paz. Dinamarca no conserva mas que la Jutlandia, sin la isla de Alsen. Pierde un millón de súbditos de los dos y medio que tenia. El rey de Prusia se dirige á Viena y despues á Munich con su ministro Bismarck. Baviera y Sajonia, sumamente irritadas, no pueden oponerse; inútil declaracion en Weimar del comité de los 36, formado por el Congreso de miembros de las cámaras alemanas, para salvar la independencia del Schleswig, como parte de la confederacion. Bismarck ve á Napoleon III en Paris el 5 de octubre y en Biarritz el 25. Napoleon celebra una entrevista con Alejandro II en Niza el 28. El tratado draconiano de Viena se firma el 30 de octubre: todo cuanto se halla al Sur de Jutlandia será del dominio exclusivo de Austria y Prusia. Las dos cámaras dinamarquesas votan el tratado (9, 11 noviembre), y las ratificaciones se cambian en Viena el 16. En virtud de una proposicion austro-prusiana, la Dieta renuncia á su derecho, ó sea á la ocupacion y administracion federal de los ducados de Holstein-Schwig y Sajonia-Lauen-

burgo, hasta que se haya decidido sobre su suerte (5 de diciembre). Ya se acentúa la codicia prusiana en el pequeño ducado de Sajonia-Lauenburgo. Por una nota de Berlin del 13 de diciembre, dirigida á Viena, dispútase una parte de los derechos territoriales del príncipe Augustemburgo sobre los ducados. Una circular del 24 á los gobernadores alemanes anuncia que se consultará á los síndicos de la corona de Prusia sobre el conjunto de las cuestiones jurídicas relacionadas con esta sucesion.

América del Sur. — Un terremoto sepulta la ciudad de Copiapo (Chile) el dia 11 de enero, y entre Chile y Bolivia ábrese un nuevo volcan. — Conflicto entre España y el Perú sobre antiguas reclamaciones, que este último rehusa atender. Una escuadra española, al mando del almirante Pinzon, se apodera en 14 de abril, por via de represalias, de las islas Chinchas, muy abundantes en guano, el mas rico abono y principal elemento de exportacion. En toda la América se experimenta gran agitacion, como si España pretendiese posesionarse nuevamente del país, cosa que niega el ministro de Estado en Madrid (21 junio). El presidente del Perú, Antonio Peret, es blanco de los ataques del nuevo presidente del Senado, general Castilla, que no reconoce en él aptitud suficiente para desempeñar su cargo nacional; preparativos y demostraciones militares. Un congreso reunido en Lima y compuesto de representantes de todas las antiguas colonias españolas intima á España la evacuacion de las islas Chinchas (setiembre); el congreso peruano, que ha pedido la dimision de su presidente, imita el ejemplo. — Chile abre sus puertos á los buques de todas las naciones (noviembre). — Otro conflicto entre el Uruguay, donde Anastasio Aguirre ha reemplazado al presidente Berro, y el Brasil, cuya rica provincia limitrofe de Rio Grande del Sur se resiente de los continuos disturbios del Estado oriental. El ambicioso Flores vuelve á comenzar la guerra contra el nuevo presidente, amenazando las inmediaciones de Montevideo; se firma un armisticio (25 julio), pero sin resolverse nada. La entrada de los brasileños en tierra del Uruguay da lugar á una protesta del Paraguay (30 agosto), que les atribuye tambien ideas de conquista; dos provincias argentinas, Corrientes y Entre Rios, se declaran contra el Brasil (setiembre). Flores no es afortunado en la nueva lucha. El Paraguay comienza las hostilidades contra el Brasil, que está en guerra con el Uruguay. — Las elecciones en la República Argentina suscitan una lucha sangrienta (marzo, abril): el presidente las aplaza. Tiene por adversario á un antiguo enemigo de Rosas en Montevideo, el general Píaloza. — El presidente del Ecuador, García Moreno, amenazado de insurrecciones por

todas partes, erigese en dictador (abril); condena y ejecucion capital del general Maldonado, que habia intentado asesinarle.

Inglatera. - Nacimiento del primer hijo del príncipe de Gales (9 enero). - Legislatura desde el 4 de febrero al 29 de julio. El mensaje se vota en ambas cámaras en una sola sesion. Palmerston contesta á las críticas de Disraeli diciéndole que en los Estados Unidos se practica el principio británico de la mas estricta neutralidad; que las relaciones con China son buenas; que Rusia no quiere oír nada de Polonia antes de haberse sofocado la insurreccion; que la respuesta á la proposicion francesa sobre la reunion de un congreso estaba conforme con las costumbres inglesas, mas francas y sencillas que las de los Estados del continente; y que un congreso no habria sido ventajoso sino en circunstancias análogas á las de 1815. - El proyecto de presupuesto hace alguna reduccion en la marina, abriendo un crédito para la restauracion de la Escuela de Arquitectura naval, suprimida en 1833; habrá diez y siete buques blindados, y al año siguiente veinticinco; nueva crítica de los cañones Armstrong para el armamento de los buques. - Continuas interpelaciones en ambas cámaras sobre la cuestion danesa. - Un miembro del parlamento, Stanfeld, que ocupa un cargo en el almirantazgo y que estuvo complicado en París en el complot del italiano Greco, se confiesa tan amigo de Mazzini como de Garibaldi; varios diputados le censuran, y presenta la dimision de su empleo (4 abril). - Garibaldi es objeto de grandísimas ovaciones desde que desembarca en Southampton, el 2 de abril, hasta su salida de Londres, el 22; viene á dar gracias al gobierno y al pueblo inglés por los servicios prestados á la causa de Italia; los mas encumbrados personajes de todos los partidos, incluso los ministros Gladstone y Russell, se apresuran á obsequiarle, y recibe la visita del príncipe de Gales, así como las de las corporaciones obreras. Lord Clarendon, que acepta un modesto cargo en el gabinete, marcha á París á mediados de abril para preparar una inteligencia en la cuestion de los ducados. Durante la conferencia de Londres, que no libra á Dinamarca del desmembramiento (25 abril, 25 junio), se interroga continuamente al ministro, poniéndosele á prueba en la cámara de los comunes sobre cuestiones de órden secundario. Violento ataque de la oposicion desde el 1.º al 8 de julio, distinguiéndose Disraeli, á pesar de que, como los ministros, no queria la guerra con Alemania por la cuestion de los ducados daneses; segun Cobden, no se debe intervenir en los asuntos del continente; los ministros declaran que Francia y Rusia se han negado á unirse por las armas con Inglatera, y Disraeli explica la ne-

gativa por la mala acogida que se hizo en Inglatera á la proposicion de un congreso para Polonia. Solo hay mayoría contra el gabinete en la cámara de los lores. Todos los periódicos son favorables á la política poco enérgica del ministerio y á la votacion de los comunes, que le sostiene. La segunda cámara rechaza una proposicion en favor del escrutinio secreto. - Se vuelve á discutir el proyecto sobre aplicacion del sistema métrico de pesas y medidas (marzo), con la modificacion de que no sea obligatorio, sino facultativo. La cámara de los comunes pasa á la segunda lectura, y en la de los lores obtiene el apoyo de tres ministros. - Por una votacion del 10 de marzo (45 contra 42) mantienes en el ejército la pena del látigo, que se aplica por primera vez á varios criminales condenados á encierro perpétuo ó temporal (21 julio). - Se votan diversas leyes de utilidad pública. - Como las compras de algodón siguen aumentando en la India, en la China, en Egipto y en el Brasil, las numerosas operaciones de los establecimientos de crédito de responsabilidad limitada, verdaderos bancos particulares que atraen mucho metálico y otros valores, hacen disminuir el numerario del Banco y hasta la reserva de sus billetes, de lo cual resulta que el descuento sube, desde el 5 de mayo, á un nueve por ciento, si bien vuelve á bajar al siete en 24 de noviembre. - Las asociaciones obreras pretenden intervenir en los conflictos entre los dueños y operarios de las fábricas del Norte. Los fabricantes de papel se quejan de que el trapo es mas caro desde que se celebró el tratado de comercio de 1860. - En el mes de julio asciende á 100.000 el número de obreros que no tienen trabajo por falta de algodón, y en setiembre á 150.000. - La disminucion en el precio de los hierros, que ha reducido el salario de los trabajadores ocupados en extraer el carbon, da lugar á una huelga de 20.000 jornaleros en el Sur del condado de Stafford. El condado de Lancashire se resiente de la crisis del algodón y del hierro. - Suspension de pagos, primero en Leeds, de una compañía de banca, establecida hacia treinta y dos años; de una gran casa de corretaje de Liverpool, y de otros muchos banqueros, negociantes y agentes comisionistas en Londres y los condados. - El clero católico de Irlanda se queja de los progresos de la sociedad de las misiones protestantes, que celebra en mayo el 15.º aniversario de su fundacion: gran fiesta orangista, celebrada con desórden en toda la provincia de Ulster (julio); una solemnidad en Dublin (8 agosto), celebrada para levantar un monumento á la memoria de O'Connell, muerto hace diez y siete años, da lugar en varias ciudades y durante algunos dias, sobre todo en Belfast, á contramanifestaciones casi todas sangrientas. La emigracion

por causa de las malas cosechas (1861 á 1863) es cada vez mas considerable; en este último año han llegado á los Estados Unidos 94.447 irlandeses. - Muerte de Guillermo O'Brien (junio) y del duque de Newcastle, conocido en la cámara de los comunes hasta 1851 con el nombre de Enrique Clinton. - Catástrofe á siete millas de Sheffield, en la noche del 10 al 11 de marzo, por haber reventado un inmenso depósito, destruyendo un dique de mampostería en el río Don; ha producido la muerte de mas de 250 personas y una pérdida de 14 millones. - En la América del Norte se organiza el proyecto de confederacion de las provincias británicas, excepto Colombia, Vancouver y el territorio del Noroeste, no contra la metrópoli, sino para preservarse de los proyectos de agresion de los Estados Unidos: habrá un parlamento federal compuesto de dos cámaras; los individuos de la primera, nombrados por la Corona, ejercerán su cargo con carácter vitalicio; la representacion de las provincias en la segunda será proporcionada á su poblacion; se conceden algunas garantias especiales á los bajo-canadenses de origen francés. - Proyecto particular para las provincias de Nueva Escocia, Nueva Brunswick é isla del príncipe Eduardo, para que se reunan en una sola bajo el nombre de Acadia. La Acadia así formada será igual al Alto y al Bajo Canadá. - En Melbourne (Australia) se ha prologado la asamblea, que se acerca al fin de su período trienal (junio); es menos ultra-democrática desde la muerte del jefe del partido Heeles; se paga un shilling (5 reales) para ser elector, y las mujeres tienen voto. - En prueba de sumision, los rebeldes de la Nueva Zelanda entregan sus propiedades; la agitacion se desarrolla á fines del año. - En las Indias, abominables saturnales alrededor del carro de Jaggernaut, cerca de Calcuta, durante las dos grandes fiestas de los indus desde el 18 de junio al 6 de julio. - Cerca de Calcuta el 5 de octubre, al entablarse la monzon del Norte, se desarrolla el ciclón mas espantoso que se ha conocido desde 1708, ocasionando la muerte de 50.000 personas y una pérdida material de 400 millones de pesetas. Sumision de algunas poblaciones salvajes en el Butau; se vigilan sus bosques y los distritos serán gobernados por oficiales del ejército. Brillante durbar celebrado en Lahore por el gobernador general sir J. Lawrence; preséntanse mas de 600 príncipes ó jefes indios, y hasta embajadores del Kokan (18 octubre). En 1.º de marzo se inaugura la línea férrea de Bombay á la India central. Cable submarino del golfo Pérsico para enlazar la costa india con la arábiga. Comunicacion telegráfica entre Bombay y Bagdad (29 diciembre). - Las importaciones de algodón ascienden á 7,975,935 quintales, una tercera parte mas que en el

año 1863. Los artículos de algodón han subido tambien en valor; en este último año importaron la cantidad de 34,524.000 libras esterlinas, y en 1864, 45,760.000. Aunque los impuestos se hayan reducido á 332.000 libras esterlinas, en vez de dos millones, las rentas de 1864 alcanzan casi á la cifra del año anterior, siendo de 70,125,374 libras esterlinas. - Muerte accidental en Bath de Speke, que en 1862 habia descubierto las fuentes del Nilo (setiembre). Muerte del economista Mac Culloch (noviembre) y de Juan Powler, el inventor del arado de vapor (diciembre).

Bélgica. - El ministerio Rogier no continua (enero) sino despues de haberse dirigido el rey inútilmente á Brouckere, individuo de la izquierda, á Theux y Dechamps, de la derecha, á Nothomb, ministro en Berlin, y á otros, habiéndose pensado hasta en el príncipe de Ligne. Las elecciones para la renovacion de la mitad de los consejos provinciales levantan un poco al partido liberal. El gabinete no obtiene mas que un voto de mayoría al presentar Nothomb una órden del día á la cámara de representantes (18 junio), y sufre una derrota en la discusion del presupuesto. Cuando comienza el debate sobre la proposicion Orts (28 junio), que pide el aumento inmediato de diputados en los distritos donde consta que ha aumentado la poblacion desde el censo de 1856, la derecha no asiste á la cámara durante diez dias. El 8 de julio obtiene un voto de confianza; la legislatura se suspende el 12 y se cierra el 13, disolviéndose el 16. En las elecciones generales del 11 de agosto, el partido liberal gana algunos votos, y el 23 se abre una breve legislatura. Se vota al fin, por 54 votos contra 48, el crédito de cinco millones y medio para fortificar Amberes, aunque le han combatido la derecha y la extrema izquierda. El 4 de octubre comienza en Amberes la demolicion de las antiguas murallas. El 8 de noviembre comienza una nueva legislatura.

Brasil. - El emperador abre el 9 de enero la legislatura que hace las veces de la de 1863, suprimida de hecho porque hubo disolucion y nuevas elecciones. Anuncia que las rentas públicas no han alcanzado la cifra del ejercicio anterior. El 15 se constituye un nuevo gabinete bajo la direccion de Zacarias de Goez y Vasconcellos; pertenece al partido liberal y progresista, que tiene la mayoría en la cámara de diputados, en la cual era presidente. Este ministerio promete la reforma de la ley sobre la guardia nacional; modificaciones en el régimen hipotecario, exigidas por el desarrollo de la agricultura, y el aumento de las vias de comunicacion. Es objeto de acaloradas discusiones un decreto del último gabinete (último de diciembre de 1863), por el cual fueron jubilados siete magistrados inamovibles. El

3 de mayo se cierra la primera legislatura, y ábrese casi seguidamente la segunda, en la cual se votará el presupuesto del ejercicio de 1865 á 1866, terminándose las sesiones el 3 de setiembre. El ministro de Justicia, Furtado, es elegido presidente de un nuevo gabinete (setiembre). Crisis comercial y monetaria: no hay proporcion entre el interés, relativamente moderado, de los préstamos consentidos por el Banco y lo que paga por recibir soberanos de oro de Inglatera; alegando el valor de la moneda de plata de mil reis, que era de 5 shillings 7 peniques y medio, baja á 2 shillings 3 peniques, y se acuña á este reducido tipo. Enormes quebras de los banqueros (setiembre). Se decreta el curso forzoso del papel, prorogándose la liquidacion de todos los pagos hasta el 10 de noviembre: medida arbitraria que produce buen resultado.

China. - Se prohíbe la entrada en los puertos del imperio á los buques separatistas de los Estados Unidos. - No se reconoce la soberanía de Macao, reclamada por los portugueses. - Utilizanse con buen éxito contra los rebeldes taepings (marzo-abril) una columna anglo-china, á las órdenes del teniente coronel Gordon, y otra franco-china mandada por el teniente de navío Aignebelle. Gordon vuelve á la India, y el contra-almirante francés Jaurés marcha á Pekin para conferenciar con el príncipe Kong. Un numeroso ejército chino, al mando de dos vireyes, se apodera por último, en el mes de agosto, de la ciudad de Nankin (provincia de Kiang-Su), ocupada por los insurrectos desde 1853; tambien toma á Hu-Tcheu y Tche-Kiang, mas al Sur; muerte violenta de varios jefes de los rebeldes, sobre todo de Tchong-wang, cogido en la huida. Los insurrectos son temibles aun en la provincia de Kiang-Si. Una partida de 7.000 cristianos chinos, mandada por un padre jesuita, salva de manos de los rebeldes un establecimiento de jesuitas situado á 200 kilómetros de Pekin. Las misiones de las provincias de Hupey y de Kiang-Si obtienen la restitucion de sus propiedades confiscadas. Un comisionado imperial de provincia es detenido por haber dado muerte á un sacerdote.

Dinamarca. - Durante la crisis de los ducados, Cristian IX revista varias veces sus tropas, pero no las manda; sucesivamente son convocados en vano el Rigsgdag, asamblea particular del reino sin los ducados, y el Rigsgaad, asamblea comun hasta de los ducados, con la que el gobierno quisiera entenderse sobre la abolicion de la Constitucion del 18 de noviembre sin intervencion extranjera; las dos cámaras del Rigsgaad no se avienen. El ministro de Estado, Quaden, es sucesivamente plenipotenciario en Londres y Viena. El gabinete Mourad cae despues del segundo período de los desastres milita-

res (8 julio); eleccion desgraciada del nuevo jefe de gabinete, de setenta años de edad, Bluhme, que habia trabajado desde 1852 á 1854 en elaborar una Constitucion comun. El 6 de agosto, seis dias despues de los preliminares de Viena, se abre un nuevo Rigsgaad, que se aplaza hasta octubre por la turbulencia de las sesiones (1.º setiembre). Un partido sostiene en la prensa, mas que en las cámaras, las pretensiones del príncipe Federico de Hesse-Cassel, alegando que la ley del 31 de julio de 1853, que estaba enlazada con el mantenimiento de la integridad de la monarquía, caducaba por el hecho de la cesion de los ducados. Por el tratado de Viena del 30 de octubre se despoja á la Corona, que ningun Estado ha querido sostener, de casi la mitad de su territorio, y de un millon de habitantes de los dos y medio con que contaba. En el Rigsgaad, reunido el 5 de noviembre para sancionar constitucionalmente este desmembramiento, votan en contra el antiguo ministro Mourad, Hage y los diputados del Schleswig (9 noviembre). En el Lands-thing ó alta cámara se abstienen los miembros del Schleswig; se discuten las modificaciones que deben introducirse en la Constitucion, propuestas por la Corona á consecuencia de la pérdida de los ducados, y una nueva ley electoral. - Desposorios de la princesa Dagmar, hija mayor del rey, con el gran duque heredero Nicolás (28 de setiembre).

España. - En el Senado se discute (enero) «la reforma de la reforma»: es el proyecto del gabinete Miraflores para modificar la ley de reforma del 17 de julio de 1857 en cuanto concierne á la organizacion misma del Senado. Segun el proyecto ministerial, deberia anularse el derecho concedido á los grandes de España en 1857, por acta adicional á la Constitucion de 1845, de crear mayorazgos para perpetuar en sus familias la dignidad senatorial, que sin embargo se reconoceria como hereditaria. El marqués de Novaliches, que con Mon forma en 28 de febrero un nuevo gabinete, despues de haber dimitido el anterior por estar en minoría (14 enero), así como otro transitorio presidido por Arzaga, hace que el Senado, al votarse esta cuestion, declare que se esté á lo dispuesto en la Constitucion de 1845; la ley de abolicion de la senaduría hereditaria, votada por los diputados el 15 de abril, obtiene la sancion real el 20. Una nueva ley de imprenta vigoriza la censura elestiástica, dando una autoridad discrecional al ministro de la Gobernacion. - Habiendo propuesto un senador la abolicion de los fueros, se produce viva agitacion en las provincias vascas. - El general Prim, uno de los jefes de los descontentos, recibe órden de salir de Madrid. - La guerra contra los rebeldes de Santo Domingo no adelanta un paso y

cuista muchos hombres y dinero. El ex-presidente de la República Dominicana, Santana, que los combatia, muere de resultas de una herida. Inútil es que Gándara, capitán general desde febrero, se apodere en mayo de los atrincheramientos de Montecristi, defendidos por 3.000 hombres: los vencedores no reciben refuerzos, y están extenuados por las enfermedades; de modo que ni aun es posible dejar destacamentos en los puntos reconquistados. - El rey asiste á la inauguracion de los 44 kilómetros de via férrea que completan la cortadura de los Pirineos Occidentales, estableciendo la comunicacion de París á Madrid en treinta y seis horas. - Nueva crisis ministerial (14 setiembre). Despues de Mon y O'Donnell, Narvaez se encarga de formar gabinete; es un gabinete de antiguos presidentes del Consejo, Narvaez, Llorente, Armero, Arrazola, Córdova, Lersundi y Gonzalez Bravo; este último se encarga de la Gobernacion, proponiéndose ser á la vez conservador y liberal. La prensa es mejor tratada. Se permite al general Prim volver á Madrid. - Las Cortes, disueltas el 23 de setiembre, deben renovarse por eleccion el 22 de noviembre y abrirse el 22 de diciembre. En una reunion progresista (16 octubre) se nombra un comité central, del que formarán parte Espartero, Olózaga, el general Prim y Madoz. Se aumenta el sueldo de los sargentos y clases de tropa, así como el haber de los soldados. Penuria metálica del Tesoro. Despues de las elecciones no se deja libertad á la prensa, por haber atacado á la monarquía, á la reina, á la dinastía y á la religion (circular ministerial del 26 noviembre). Nuevas complicaciones: la rebelion de los dominicanos, á los que Inglatera reconoce el carácter de beligerantes, y la guerra con el Perú. Narvaez, que comprende la necesidad de renunciar á Santo Domingo, presenta su dimision el 15 de diciembre, pero vuelve á ocupar su puesto el 17; en el discurso de la Corona, el 22, anuncia vagamente un proyecto de gran importancia: se trata de evacuar, sin grandes pérdidas, la parte que aun se ocupa en la isla entre Santo Domingo, Azua y Bani.

Estados Unidos. - La cámara legislativa de Maryland, en la que el gobernador recomienda la emancipacion gradual de los esclavos, nombra en enero á Lincoln su presidente. - Los representantes de Washington aceptan una mocion para que se deseché toda proposicion de negociaciones con los confederados (enero). Como no se ha llenado el cupo de la última leva de 300.000 hombres, el presidente Lincoln ordena (1.º febrero) que el 10 de marzo se proceda al sorteo á fin de reunir 500.000 hombres, los cuales deben servir tres años, ó por lo menos el tiempo que dure la guerra. En la cámara de representantes se aprueba el proyecto de

reformular la Constitucion, por una enmienda segun la cual se abolirá la esclavitud mediante el consentimiento de los Estados. El Congreso adopta la ley de quintas para los esclavos sometidos al servicio militar; se indemnizará á los propietarios fieles á la Union (febrero). Se autoriza el pago anticipado de la deuda pública (marzo). El general federal Banks organiza el trabajo en Nueva Orleans de los trabajadores agrícolas. El partido del Estado libre hace progresos en la Luisiana. En los Estados del Sur se publica en 17 de febrero una ley por la cual se reduce súbitamente en una tercera parte la cifra nominal de los billetes emitidos, reduccion y depreciacion de que se resienten sobre todo las personas menos acomodadas; ley de aduanas prohibiendo la exportacion del tabaco, del arroz, de la melaza y del azúcar, sin autorizacion especial; se fija el máximum de los derechos de entrada para los géneros manufacturados de seda, lana y algodón. - En Washington se vota un aumento de 50 por 100, sobre todo á los derechos de entrada, durante dos meses, hasta 1.º de julio. - En la Constitucion de la Virginia occidental se declara abolida la esclavitud (10 marzo). Si los territorios de Nevada, Colorado y Nebraska quieren erigirse en Estados, será con la condicion de no admitir la esclavitud (marzo). - El general de los confederados, Lee, se mantiene en sus posiciones, cerca del Rapidan, al Oeste de Fredricksburgo. Bulter trata de sorprender á los confederados alrededor de Richmond, llevando por la vía de Yorktown. Sherman, que ha salido de Wicksburgo (Mississippi), avanza hacia Mobila (Alabama); pero ataca primeramente á Selma, al Oeste de Montgomery. El comodoro Farragut intenta tomar el fuerte Powell á la entrada de la rada de Mobila; le bombardea sin resultado desde el 5 de febrero, y se retira el 17 de marzo. Por la parte Sudoeste de Wicksburgo, Sherman destruye las vías férreas y los puentes, apoderándose de los depósitos de granos y víveres de los confederados, y poniendo en libertad á 10.000 esclavos: sus 25.000 hombres vuelven cargados de botin. Sherman se encarga despues del mando de los ejércitos del Ohio, Tennessee y del Arkansas. Los federales no progresan en la Florida. - En Kingston (Carolina del Norte) mueren ahorcados, víctimas heroicas de sus sentimientos unionistas, 23 soldados desertores del ejército de los confederados, en el que se les alistó forzosamente en marzo. En la Luisiana sufren una derrota dos tenientes de Banks que habian salido de Natchitoch, siendo vencido tambien el mismo Banks (8-10 abril). Las cañoneras de ambos partidos abastecen á los ejércitos. - Grant efectúa en Virginia un importante movimiento con el auxilio de Brunside y Hancock, al frente de ciento